
 

 

 

 

Question à l’expert n°9 du 18 mai 2020 de Lily :  

Qu’est-ce qu’une fake news ? 

Réponse de Lina, l’expert EMI de la semaine : « Fake News », en anglais ça veut dire « fausse 

nouvelle ». Les fake news sont des informations fausses qui ont été truquées exprès, fabriquées 

pour faire croire à tout le monde qu’elles sont vraies. On les appelle aussi “infox”, entre “info” et 
“intox”. Mais je ne voudrais pas vous donner de fausses informations, vous faire croire à des infox 

alors j’ai encore aujourd’hui une invitée spéciale qui va m’aider à vous parler des fake news !  

Je vais la laisser se présenter. 

Laure Linot, journaliste : Bonjour à tous. Je m’appelle Laure Linot et je suis journaliste à France 

télévision. Aujourd’hui je vais répondre à vos questions sur les fake news. 

Lina, notre expert de la semaine : Bonjour Laure ! Et merci d’avoir accepté de répondre à nos 
questions pour « Lundi ? L’info ! ». On m’a dit que beaucoup de rumeurs, de fake news et d’images 
truquées circulent sur Internet, chaque jour. Mais comment est-ce possible ? Pourquoi est-ce tout le 

monde y croit ? 

Laure Linot, journaliste : D’abord, ce qui fait qu’on croit une fausse information c’est parce qu’elle 
joue sur nos émotions. Ces fake news sont très souvent incroyables ! Elles nous font peur, elles 

nous font rire ou elles nous émeuvent, et c’est pour ça qu’on les partage. Pourquoi on a tendance à 
y croire aussi ? C’est parce que cette information, je l’ai reçue via des réseaux sociaux, de ma 

maman, de ma famille, de ma copine, de mon voisin… Et donc je leur fais confiance ! Mais eux, de 
qui tiennent-ils cette information ? 

Si Caroline ce matin m’envoie une vidéo qui l’émeut profondément ou la scandalise, je vais croire 
que c’est elle qui me l’envoie. Mais non ! Parce qu’elle-même l’a reçue d’une autre personne, qui l’a 
reçue d’une autre personne, qui l’a reçue d’une autre personne… 

Lina, notre expert de la semaine : Ha mais oui ! Je n’y avais pas pensé ! Mais alors c’est 
compliqué tout ça… Si je vois une vidéo sur Internet ou à la télé comment le peux savoir si c’est une 
vraie information ou si c’est une fake news, une intox ? Je ne vais jamais pouvoir faire la différence !  

Laure Linot, journaliste : Il va falloir enquêter et savoir qui est à l’origine de la diffusion cette vidéo, 
faire le travail d’un journaliste, enquêter et remonter à la source. Une fois qu’on saura si l’auteur 
original de cette information est fiable, c’est-à-dire que c’est un expert reconnu, qui parle de quelque 

chose qu’il connait, si c’est un journaliste qui a prêté serment et qui va respecter les règles de 
déontologie, c’est-à-dire ne pas mentir, ne pas déformer la réalité ou alors si c’est un auteur 
anonyme dont on ne connait pas le blog : là il va falloir se méfier. Et puis comme un journaliste, il va 

falloir multiplier les sources c’est-à-dire ne pas s’arrêter à une personne qui nous donne une 
information mais s’apercevoir que plusieurs personnes nous donnent la même information, pour 
s’apercevoir qu’elle est réelle, et qu’elle n’est pas fausse. 

 



 

 

 

 

Lina, notre expert de la semaine : D’accord ! Je crois que j’ai tout compris : tout ce qu’on voit n’est 
pas forcément faux, mais on doit toujours rester attentifs, et vérifier ses sources, comme les 

journalistes ! Il suffit en fait d’avoir les bons réflexes et de ne pas croire tout ce qu’on voit sans 
réfléchir. Merci beaucoup Laure ! Aurais-tu d’autres conseils à nous donner ? 

Laure Linot, journaliste : Surtout ayez un bon réflexe : avant de partager une information, faites « 

pause », attendez et prenez le temps de réfléchir. C’est en fait ce que fait un journaliste. Il va falloir, 
avant de partager cette information, aller vérifier si elle est vraie. 

Lina, notre expert de la semaine : Merci beaucoup Laure, on vérifie toujours les informations. 

Mais je me posais une question : comment ça se fait qu’on trouve de plus en plus de fausses 
informations ? C’est nouveau tout ça ? 

Laure Linot, journaliste : Ces fake news ne sont pas nouvelles, elles ont toujours existé ! Dès 

1938, Orson Wells par exemple a joué à la radio une attaque d’extra-terrestres, tous les américains 

y ont cru, et ont été paniqués. Il y a aussi la fake news du monstre du Loch Ness qui n’est pas 
nouvelle. 

Lina, notre expert de la semaine : Orson Wells à la radio ça me rappelle quelque chose… que je 
réfléchisse… Ha mais oui !!! Lors de la toute première émission de Lundi ? L’info ! pour le 1er défi il 
fallait retrouver ce canular radiophonique je me souviens maintenant !  

Et la légende d’un monstre… Nessie je crois… qui vivrait dans ce lac en Ecosse, le Loch Ness, c’est 
vrai que c’est un peu bizarre comme histoire, mais beaucoup de gens pensent que c’est vrai !  

Mais alors si les fakes news ont toujours existé, pourquoi est-ce qu’elles semblent plus importantes 

aujourd’hui ? Qu’est-ce qu’il y a de nouveaux en fait ? 

Laure Linot, journaliste : Les fake news nous vivons avec elles depuis toujours mais ce qui est 

nouveau c’est l’ampleur qu’elles prennent aujourd’hui avec l’utilisation des réseaux sociaux. Parce 

que sur les réseaux sociaux, n’importe qui peut publier une info : ça peut être un journaliste, ça peut 
être moi, ça peut être mon voisin, et toutes les informations se retrouvent au même niveau. En plus 

on en est bombardé toute la journée, donc c’est souvent difficile de les distinguer. C’est aussi pour 
ça que les réseaux sociaux sont interdits au moins de 13 ans. 

Lina, notre expert de la semaine : Ça c’est quelque chose dont nous avons déjà parlé dans Lundi 
? L’info ! mais confirmé par une véritable journaliste, ça devient une véritable information, vérifiée et 

donc on peut être sûr qu’elle est vraie !  

Merci et au revoir Laure ! A bientôt peut-être pour d’autres questions à l’expert EMI. 

En tout cas, je comprends mieux maintenant pourquoi, à l’école on nous enseigne l’éducation aux 
médias ou EMI pour développer l’esprit critique. Plutôt que de croire n’importe quelle info sans 
réfléchir, il faut la prendre avec un minimum de prudence !  

Si vous voulez en savoir plus sur les fake news, je vous conseille un journal pour enfant de 

confiance : 1jour1actu avec un numéro spécial sur les fausses infos. 

 

C’était Lina, experte EMI de la semaine ! 

 


